

## CONVOCATORIA Cátedra CALAS - Universidad de la Habana

El Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados en Ciencias Sociales y Humanidades (CALAS, por sus siglas en inglés) y la Universidad de La Habana convocan una beca para ocupar la Cátedra CALAS radicando en la Facultad de Filosofía, Historia y Sociología de la Universidad de La Habana, Cuba. La Cátedra es financiada por CALAS y la Fundación Thyssen, y abarca una estancia de 4 a 6 meses en Cuba. De acuerdo con el programa de investigación del CALAS, se espera que las/los solicitantes contribuyan al desarrollo de nuevos enfoques metodológicos y analíticos para comprender los cambios y las crisis en América Latina.

Para más información sobre CALAS diríjase a la página web del Centro: www.calas.lat

## Enfoque temático: Desigualdades en contextos de la pandemia

La Cátedra CALAS en la Universidad de la Habana convoca a especialistas sobre América Latina a presentar propuestas que se inserten en el debate sobre las crisis pasadas, presentes y futuras de la región latinoamericana, desde un enfoque transdisciplinar. Resulta apremiante explorar las encrucijadas de estas crisis, los procesos de cambio social que las acompañan y el papel de los diferentes actores sociales involucrados.

Desde principios del 2020 el mundo vive la crisis de la pandemia por Covid-19, la cual ha tenido impactos globales, pero con particularidades regionales y de país. La pandemia llegó en tiempos muy desfavorables para América Latina: severa contracción económica (0.819 como % anual de crecimiento, 2019); altos niveles de desempleo (7,9 --2019) y con más del 50% de la población regional en condiciones de informalidad: después de África Subsahariana, es América Latina la región donde se concentra la mayor informalidad laboral del planeta (Inter-American Development Bank, 2021). Acompañando a esta realidad, la pandemia evidenció la fuerte fractura y fragmentación de los servicios públicos y la desprotección social que vive gran parte de la población latinoamericana; todo ello con un Estado, más que nada, espectador. La Covid-19 solo vino a acentuar la precariedad, el desamparo y la desigualdad, agravando sus desequilibrios en los ámbitos sociales, políticos y económicos e introduciendo nuevos retos para la región.

Salir de la crisis sanitaria y atender las desigualdades que se acentuaron con la pandemia, requiere de nuevos impulsos y ajustes estructurales importantes. Para ello,



hay que volver a examinar las realidades que ha dejado como legado la pandemia: las condiciones fracturadas del empleo, los verdaderos niveles de informalidad, el quiebre de los sistemas de servicios públicos y la desprotección generalizada. A su vez, es ya una demanda ineludible implementar estrategias que subviertan este escenario regional e ir más allá de recetas asistencialistas de corto alcance.

La Cátedra CALAS en la Universidad de la Habana quiere impulsar el estudio de estas viejas cuestiones bajo el nuevo prisma de la pandemia por Covid-19. Se convoca a presentar proyectos que aborden los temas de la desigualdad agravada en América Latina en los campos del empleo, la seguridad social y los servicios públicos, desde perspectivas que den cuenta de las particularidades de estos ejes específicos de investigación conectadas con reflexiones estructurales y contextuales. No solo es necesario investigar a los desiguales, es también necesario profundizar en los arreglos estructurales que generan la desigualdad y proyectar salidas. Son estas dinámicas dónde la Beca de Investigación de la Cátedra CALAS en la Universidad de la Habana quiere focalizarse.

#### Convocatoria:

Para la convocatoria 2022, el proyecto de investigación que se llevará a cabo debe estar relacionado el tema de la **desigualdad social**, con énfasis en las problemáticas vinculadas al **desempleo**, **la informalidad laboral y la desprotección**. Se alienta a los investigadores a presentar propuestas que problematicen sobre los procesos de cambio necesarios para superar la crisis sanitaria, el papel de los distintos actores (políticos, sociales y económicos) que participan en ella y que son parte de su superación, todo ello desde propuestas teóricas y metodológicas novedosas e innovadoras.

La convocatoria está abierta a académicos con formación universitaria en las Humanidades o Ciencias Sociales. El grado académico mínimo exigido es el doctorado; además, se evaluarán los trabajos presentados y la reputación científica, la experiencia en el tema principal, y la calidad del proyecto presentado. Se requiere un dominio excelente del español.

CALAS está comprometido con la inclusión y la meta de la paridad de género.



## Condiciones de la cátedra:

La cátedra está dotada de una retribución mensual competitiva para costear los gastos de una estancia de 4 a 6 meses en La Habana.

La Universidad de La Habana proporciona un lugar de trabajo adecuadamente dotado (equipo técnico, acceso a Internet etc.) y la infraestructura de la Universidad (Biblioteca, etc.). Además, ofrece personal de apoyo a la investigación y docencia, así como ayuda en la búsqueda de alojamiento trámites burocráticos in situ, como la obtención de una visa, etc.

### Tareas de la Cátedra visitante CALAS en Cuba:

- Proyecto de investigación en Cuba
- Redactar un ensayo extenso de 80-100 páginas sobre los resultados del proyecto a entregar a más tardar tres meses después del final del proyecto.
- Presentar los resultados del proyecto en una conferencia pública en la sede principal del CALAS en Guadalajara y en otra de sus sedes regionales
- Dictar dos cursos (pregrado/posgrado) en la Universidad de La Habana
- Apoyar a la universidad en la formación de posgrados
- Representar al CALAS y sus instituciones vinculadas en La Habana
- Realizar al menos dos eventos académicos públicos en La Habana sobre el tema de investigación y la Cátedra CALAS
- Preparar un informe final de 10 páginas sobre todas las actividades realizadas durante el ejercicio de la Cátedra visitante

Se espera que la o el titular de la cátedra resida durante la duración de la beca en La Habana y participe en las actividades y eventos de la cátedra CALAS en Cuba. CALAS mantiene una alta vigilancia de la situación sanitaria vinculada a la pandemia por Covid-19 -tanto en Cuba como en los lugares de origen de sus becarios-, con lo cual la beca se ajusta a dichas condiciones.

## Aplicación:

Se debe de llenar el <u>formulario de solicitud</u> en línea y agregar los siguientes documentos en formato pdf y en idioma español:

• Carta de motivación en la que explique sus aptitudes para ocupar la Cátedra y cuáles son sus expectativas.



- Exposición del proyecto de investigación, incluido cronograma y plan de trabajo, con un máximo de 10 fuentes bibliográficas (máx. 4 páginas/2.000 palabras).
- Curriculum Vitae de dos páginas con lista de publicaciones relevantes.
- Copia del certificado de doctorado.
- Carta de aval de un(a) investigador(a) anfitrión(a) en la Universidad de La Habana.

La selección se hará por un comité científico internacional del CALAS. Debido a la cantidad de solicitudes, no se pueden justificar los rechazos.

# **Fechas importantes:**

• Cierre de la convocatoria: 15 de marzo 2022

• Toma de decisión: 15 de abril 2022

• Inicio de la cátedra: 1 de septiembre 2022

## Información sobre la Cátedra:

Dr. Jochen Kemner, Centro María Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados, Tel. ++52 33 3819 3000 (ext. 23594), info@calas.lat